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□本报记者 刘欣欣 文/摄
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———记中建一局集团第三建筑有限公司安全总监安戈

自从1992年毕业后到中建一
局工作， 20多年来， 安戈一直从
事公司安全生产监管工作。 随着
企 业 规 模 的 不 断 扩 大 ， 目 前
中 建 一局三公司在施工程面积
达到千万平方米， 项目遍及二十
多个省市， 安全生产监管难度也
越来越大。

落实国家、 企业安全生产管
理规章制度， 制定项目岗位安全
生产管理职责、 安全监督计划和
实施细则， 组织安全生产月检、
日常监督检查、 专项检查， 下发
整改通知书， 定时间、 定人员、
定措施进行整改、 复查……这是
安戈的日常工作， 也是他多年来
一直坚守的职责。

辛勤付出和坚持不懈， 为他
带来了众多荣誉。 他先后获得中
建一局集团 “十佳安康标兵 ”、
“安全生产月最佳实践创新个
人”、2013年北京市“安康杯”竞赛
优秀组织个人、2013-2015年北京
市安全生产工作先进个人。

尽职尽责
现场检查无间断

20多年的时间， 安戈已经从
一线员工成长为企业的安全总
监， 更被聘为中国建筑行业协会
安全分会专家和北京市危险性较
大的分部分项工程专家库专家，
多次参加安全生产督查工作。 尽
管工作繁重， 但他仍然保持着亲
自到一线工地现场， 检查安全隐
患的工作习惯。

“每发现一个隐患， 及时整
改 ， 就减少一个发生事故的可
能。” 安戈说， 这是他一直坚持
的信念。 为此， 他每次到项目，
无论寒冬酷暑、 建筑高矮， 到现
场必到施工作业面， 检查现场安
全措施， 排查事故隐患， 掌握现
场第一手情况。

有时 ， 结构施工已到 30多
层， 将近100米高， 但还没有安
装外用施工电梯， 只能爬楼梯上
楼。 500多级楼梯爬下来， 夏天
的时候汗水像小溪一样不停地流
下来， 衣服可以拧出水。 冬天的
时候爬出一身汗， 到达顶层作业
面后， 冷风一吹， 全身冰凉。

“就当锻炼身体了。” 随着
年龄的增大， 安戈的身体状况不
如年轻时候 ， 爬楼也没有以前
快， 但他仍然保持乐观。

在现场检查工作， 安戈始终
坚持三个步骤：现场检查、内业检
查和查后点评。现场检查时，他与
陪同检查的人员一起查看现场各
项安全措施是否符合要求， 并针
对现场实际情况探讨如何整改。
例如， 框架结构楼层高、 柱间距
大， 脚手架连墙件怎样布置才能
保证安全， 高大模板支撑体系搭
设应注意哪些问题等。 内业检查
时， 重点检查安全生产体系是否
健全，安全生产制度是否落实，安
全生产资料是否完整、真实。

而在检查点评时， 安戈在提
出工作中存在的问题， 并将现场
点评作为一次安全管理和安全技
术培训。 “目的是让参加点评的工
程、 技术人员知其然并知其所以
然，相当于一次现场案例教学，提
高了受查人员的知识接受度。 ”安
戈向记者解释说。

“安全检查很重要， 不通过
实际的检查， 不可能知道工地具
体的情况。 而且， 现场实际的问

题也是有变化的， 有些旧问题可
能现在没有了， 但是又有新的风
险点出现。” 在安戈看来 ， 抓住
现场的实际情况， 掌握第一手资
料是非常重要的。

亲力亲为
安全教学求质量

“要做好安全工作， 首先要
职工们有安全意识和安全技能。
否 则 我 们 成 天 说 安 全 ， 职 工
却无从下手。” 对于安全教育工
作， 安戈也看得很重， 从最初邀
请外部人员做培训 ， 到自己上
阵， 在企业内部做安全培训， 如
今他已经成为了公司最优秀的内
训师之一。

安戈说， 虽然外部邀请的老
师理论能力更强，眼光更宏观，但
是对企业并不十分了解，“内部的
管理人员对企业比较了解， 更有
的放矢。希望通过培训，提高从业
人员的安全生产意识、 让安全生
产法律法规深入人心、 提高安全
生产技能，规避安全风险。”

从高管培训到新员工入职教
育， 从基层管理人员培训到专职

安全管理人员培训， 安戈自己备
课 ， 自己做 PPT， 自己上台授
课。 培训前， 他从课程开发与设
计到课件制作， 从形象塑造、 表
达态势语言运用到语音语调运
用， 从心理把握到课堂控制等等
都做了详细的准备。

“成人教育和学生教育不一
样， 要更加有吸引力， 让听众加
深印象。” 在自己的培训中， 安
戈每三四分钟就会制造一个小高
潮， 比如插入一个案例， 或者利
用提问、 反馈等手段。

在对新员工的培训中， 他还
会把安全帽带到课堂中， 亲自示
范 、 讲解安全帽的正确使用方
法， 让没进过工地的新员工提高
安全意识。

针对不同的人员， 他有不同
的培训策略。 “针对项目管理人
员、 领导， 重点是让他们有安全
意识， 在日后部署工作中， 多留
心安全。 对于专业人员， 更需要
增加他们的安全技能， 了解具体
的每项工作做法。”

随着每年制度的更新， 在做
培训时， 安戈也会随之更新自己
的课件， 增加新的形式和内容。

每年至少对自己的课件修改四五
次， 十多年来， 他做过的PPT版
本已经超过了五十个。

持之以恒
体系建设壮队伍

“做好安全生产工作， 不是
一两个人努力就能实现的， 需要
全员参与、 全员尽责， 形成一个
体系。” 作为公司专职安全管理
人 员 的 带 头 人 ， 多 年 来 ， 安
戈 一 直致力于安全监管体系的
完善和提高， 逐步落实了项目安
全总监制度， 并将安全监管机构
独立设置， 专职安全管理人员配
备到位。

曾经， 公司内做安全工作的
员工待遇上偏低 ， 上升空间有
限。 “2010年以前来的大学毕业
生， 进入安全系统的流失率达到
了百分之七八十。 没有得力的人
员干活， 安全工作不会开展得很
好。” 安戈回忆着说道。

2010年， 项目安全总监制度
得以在三公司实施。 在安戈的主
持下， 每年有针对性的招收安全
管理专业的大学毕业生。 为加快
对他们的培养， 所有大学毕业生
都被安排到工程项目一线工作，
同时选择优秀的老员工， 结成师
徒关系。 通过导师带徒， 使新员
工快速成长 。 对表现优异的学
生， 大胆使用， 达到能力要求的
即任命为项目安全总监， 进入项
目领导班子。

“有了晋升空间， 极大地激
发了他们的工作热情， 干安全的
人更有干劲了。” 然而， 制度带
来的好处还不仅于此。 安戈告诉
记者， 制度的实施还提高了专职
安全管理人员的话语权， 加大了
项目安全监管力度， “作为领导
班子成员， 安全工作也能在项目
推动得更好。”

“无论是推动安全总监制
度 ， 还是有针对性的招收大学
生， 建立导师带徒的方式， 都是
为了更好地培养人才， 让他们安
安心心地做安全工作， 来推动安
全生产工作。” 通过多年的努力，
公司安全管理队伍逐步扩大， 满
足了公司快速发展的需要。

———记丰台区总工会技术交流站站长王烈
“让更多职工享受到培训的福利”

□本报记者 余翠平 文/摄

“整个丰台区的培训工作已
经开展4年了， 我们的培训分基
层工会主席培训、 工会专职工作
者培训， 还有针对职工的通用能
力培训三个层面。 培训有力推动
了丰台区工会工作的向前发展。”
丰台区总工会技术交流站站长王
烈自豪地说。

今年年初， 丰台区总工会针
对基层新上任的工会主席、 副主
席 ， 组织了为期两周的培训 。
培训的内容包括传统的工会基础
知识和基本技能、 新工会法的解
读 、 工资集体协商的流程等 ，
此外还组织基层工会主席赶赴上
海 ， 学 习 了 上 海 市 总 工 会 的

好 做 法 ， 并参观了上海的妈咪
屋、 上海科技馆的职工子女夏令
营等地。

“把理论学习和实地参观结
合起来， 希望能让培训的效果更
好。 事实上， 我们这种培训方式
受到新上任基层工会主席们的点
赞。” 王烈开心地说。

随后 ， 丰台区总工会还组
织了为期一周的工会专职工作者
培训。

“丰台区工会工作的开展 ，
需要工会专职工作者的努力， 甚
至可以说， 工会工作者水平的高
低， 直接影响着丰台工会工作开
展的深入和成效， 所以我们每年

都会组织工会专职工作者培训。”
王烈说。

除了工会专业知识方面的培
训， 比如如何建会， 如何开展工
资集体协商等， 还有公文写作方
面的培训。

“在今年的培训中， 我们还
设置了新的内容， 那就是加入了
社会工作的基本知识， 还添加了
心理解压 、 情绪管理等内容 。”
说到添置这些新内容的初衷， 王
烈颇有感触地说， 作为工会的专
职工作者， 需要了解一些社会工
作的开展方法、 还有社工的职业
前景， “我们希望通过这些知识
的学习， 提升工会专职工作者们

的职业幸福感， 这样他们在开展
工作时才能更有动力。”

此外， 组织社会专职工作者
到工会工作开展得好的街道、 乡
镇、 企业参观， 也是培训的内容
之一。

丰台区总工会每年组织的分
层面、 无缝隙培训， 助力丰台工
会的工作取得了长足的发展 。
“今年我们组织工会专职社工去
的门头沟总工会和大兴生物医药
基地， 学学邻近区县好的工作经
验。” 王烈信心满满地说， “未
来， 我们一定再接再厉， 让更多
工会工作者、 职工享受到培训的
福利。”


